

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 18 (1938)
Heft: 6

Artikel: L'éducation en Suisse romande
Autor: Pasquier, Paul A. du
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-889063>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'EDUCATION EN SUISSE ROMANDE

Petite en étendue, la Suisse ne pouvait grandir que du côté du ciel. Ainsi, du moins avait prophétisé un poète. Et le temps n'a pas infirmé son propos. Heureux peuple que le destin déjà incitait à chercher sa vraie grandeur et à pousser ses seules conquêtes dans la haute région de l'esprit. C'est la raison qui a engagé la Suisse à consentir, l'une des premières en Europe, de lourds sacrifices pour l'instruction de ses enfants ; elle qui déjà avait donné naissance à des pédagogues de grand renom, tel que Pestalozzi, ce maître de tous les éducateurs à venir Wehrli, le père Girard, Fellenberg, sans oublier, Rousseau, pour ne citer que les plus illustres parmi ses disparus. Raison essentielle, il est vrai, mais à laquelle on ne manquera pas d'en ajouter d'autres, qui, prises isolément, ont chacune un rôle en soi, et réunies font de la Suisse une terre d'élection de l'éducation.

En effet, la magnificence de son décor naturel, la salubrité de son climat et aussi sa position géographique à la jonction de trois apports de la civilisation et de trois grandes formations linguistiques et culturelles, ont contribué à façonner un peuple réputé par la simplicité de ses mœurs, le juste équilibre de ses forces intellectuelles et physiques, son robuste sens des réalités et son goût de l'harmonie ; autant d'heureuses dispositions qui ont amené ses élites intellectuelles à accorder une attention de premier plan à la formation du caractère et aux problèmes pédagogiques. C'est si vrai que la plupart de ses écrivains se distinguent plus encore par la solidité du fond que par l'éclat de la forme et que leurs œuvres les meilleures sont inspirées par des préoccupations d'ordre moral.

L'enseignement public

L'enseignement public est si poussé en Suisse que le plus petit village a son école primaire. Les bourgs et les villes de moyenne importance sont dotés de collèges secondaires, de gymnases et d'écoles professionnelles : écoles de commerce, des arts et métiers, technicums, etc. La Suisse est le pays qui

en Europe compte le plus grand nombre d'universités, proportionnellement à l'étendue de son territoire et au chiffre de sa population, sept au total, dont quatre en Suisse romande, à Genève, à Lausanne, à Neuchâtel et à Fribourg, plus une école polytechnique et une école des hautes études commerciales. Les universités de la Suisse romande, celles notamment de Genève et de Lausanne, ont depuis longtemps acquis une excellente réputation, non seulement dans le pays mais aussi à l'étranger, grâce à la haute valeur de leur enseignement et au grand savoir de leurs professeurs.

L'enseignement privé

L'essor des écoles et des instituts d'éducation privés est incontestablement l'un des indices les plus typiques du développement de la culture intellectuelle en Suisse. Cet essor est dû, à n'en pas douter, pour une bonne part à l'importance de plus en plus grande que la pédagogie moderne accorde à l'éducation complète de l'enfant, réglant dans un rythme harmonieux le développement physique et la culture de l'esprit, et d'autre part aux exigences de la vie moderne qui nécessitent souvent une préparation rapide à l'exercice d'une profession. Or, les écoles et les instituts privés répondent à ces besoins de façon parfaite grâce à l'influence constante que les maîtres exercent sur leurs élèves, grâce aux moyens pédagogiques modernes dont ils sont dotés, à leurs programmes, à un enseignement plus spécialisé et à leurs classes moins nombreuses et plus mobiles.

Les écoles et instituts privés en Suisse romande sont situés dans un cadre naturel parfaitement adéquat à leur mission, qu'il ait été choisi en plaine, sur les rives enchanteresses d'un lac ou sur l'un des majestueux promontoires des Alpes, répondant ainsi aux meilleures conditions de l'hygiène et de la santé. Ils sont dirigés par des pédagogues expérimentés qui, avec le concours de professeurs spécialisés, veulent tous leurs soins à l'éducation rationnelle des élèves. Ces établissements sont en tous points remarquables, et se sont fait une réputation

justifiée aussi bien par la saine atmosphère morale qu'on y respire qu'en ce qui concerne le bien-être physique dont les élèves sont assurés : locaux bien aérés, cuisine saine et abondante, vie familiale. La plupart sont dotés de riches laboratoires, de bonnes bibliothèques, de terrains de sport bien aménagés. Bref, ils semblent avoir pris pour devise et programme la recommandation pourtant ancienne de Juvenal :

Mens sana in corpore sano.



Une cuillerée d'Ovomaltine dissoute dans du lait ou dans votre petit déjeuner habituel (thé, café ou autre) fera de votre repas du matin un puissant régénérateur de forces.

OVOMALTINE
L'ALIMENT FORCE

Parfums Synthétiques
et tous
Produits Chimiques
pour
Parfumerie, Savonnerie, Cosmétique
GIVAUDAN & C^{ie}
36, Rue Ampère - PARIS - 17^e

Pour conclure, nous dirons que la Suisse romande qui, cependant, compte à peine le cinquième de la population suisse, possède à elle seule la moitié des écoles et instituts privés de ce pays, dont un tiers dans le canton de Vaud. Mieux que n'importe quel autre commentaire, cette constatation indique la grande faveur dont ces institutions bénéficient tant en Suisse qu'à l'étranger.

Dr Paul A. du PASQUIER,
Directeur de l'Institut Lemania, à Lausanne.

Modèles pour
femmes depuis: 595 fr.

*Pour Madame...
une montre de précision*

OMEGA
l'heure exacte pour la vie

Attention ! la beauté et
la précision ne vont pas
toujours ensemble dans
une montre. Si vous
désirez une montre à
la fois élégante et pré-
cise choisissez une

OMEGA
EN VENTE
CHEZ LES HORLOGERS CONCESSIONNAIRES

Hôtel PALAIS D'ORSAY
7 et 9, Quai d'Orsay, PARIS
situé sur la Seine et les Tuilleries

350 chambres tout confort
cave et cuisine renommées
le plus près de la Légation